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公公务务游游熄熄火火，，带带薪薪休休假假游游挺挺抢抢手手
不少单位今年强制职工休年假，引旅行社争抢

本报济南9月26日讯（记者
万兵 通讯员 哈新英 邱

宏芳） 国庆即将到来，济南市
园林局以“盛世华章，魅力泉
城”为主题，用530万盆鲜花扮
靓节日里的泉城。

济南市园林局工作人员介
绍，本次城区绿化美化以“盛世
华章，魅力泉城”为主题，重点
在城区主要道路、重要节点、公
园景区、绿地广场等，采取组团
方式，集中布置花卉530万盆，
摆放花树、花钵、花柱、花坛195
组，移动景观1000余箱（盆），立
体造型36组。

除了好看，本次城区绿化
美化还打出“节约”牌。今年的
城区花卉布置总量较去年相比
减少约25%。此外，通过一些技
术手段，园林部门也尽量延长
了花卉的观赏时间。千佛山、太
和广场等多处花卉造型都可观
赏至11月中下旬。

“在机关工作20多年了，今年我还是头一回休年假。”9月
25日，济南市旅游局办公室主任闫险峰接受采访时感慨道。
实际上，得益于今年省政府强制落实职工带薪年休假制度，
不少人都有这样的体会。甚至有人盘算：何不将年休假与7天
国庆长假一起休，美美地休一个“超长假期”。

八项规定实行以来，正为公务游减少发愁的旅行社也闻
到了香味，奋力拼抢这块新蛋糕，主战场由“公务游”转向“带
薪休假游”。

在济南某媒体从事新闻采
访工作的马女士说，今年她所在
单位规定，职工若不休假，需说
明不休的理由，实际就是强制大
家安排轮休。“真让休假干吗不
休呢！”马女士说，她明显能感觉
到今年国家落实带薪休假的力
度加大。受此影响，一段时期以
来马女士的同事陆续开始休假。
用她的话就是，往年不休加班好
像被“点赞”，今年谁不休假倒有
些不好意思了。

“参加工作20多年了，今年
第一回享受年休假。”济南市旅
游局办公室主任闫险峰说，根据

省有关部门要求，单位若有职工
不休假，需写出书面说明。政策
规定一个单位不休假职工比例
不能超过5%。

为此，从今年起，该局职工
开始轮休。他本人8月份休假，根
据工龄享受15天假期，帮着家里
忙忙家务，带孩子参加比赛、考
试，尽管没出去游玩，仍感到很
开心。

他说，“磨刀不误砍柴工”，
经过一段时间的紧张工作后必
须调整一下，在休假的时候沉淀
一下思想，重新回到岗位后工作
效率会更高。

随着带薪休假被“强制”落
实，我省一些旅行社反映，他们
已经感受到由此带来的利好。

山东旅游有限公司总经理
雷凯透露，我省要求强制落实带
薪休假制度以来，已经给公司日
常组团业务带来明显的刺激。他
意想不到的是，有的大单位领导
及其家属也找到该社，安排个人
带薪年休假出游，这在以前是没
有过的。

雷凯说，一些大银行也找上

门来，定制职工的带薪年休假产
品，不久前，某银行专门为300余
名职工定制了带薪年休假优惠
产品。

他提到，考虑到带薪休假制
度真正落实后，必将成为旅行社
一块新的业务增长点，山东旅游
公司目前已将原来的“公务考
察”业务全面转型至“带薪休假
旅游”上来。下一步，还将安排专
人，专门为职工量身打造带薪年
休假产品。

另据嘉华旅游门市中心负
责人赵艳霞介绍，去年，公司客
人中团队占70%，散客占30%。
今年在公务旅游遭到打击后，两
者的比例关系正好颠倒过来了。
目前，以家庭为单位报名自由
行、自助游的客人数量节节攀
升，更多的客人选择请旅行时代
订“酒店+门票”。

不过令赵艳霞有些烦恼的
是，尽管当下我省已出台政策

“强制”职工带薪年休假，但一
些休假的机关公务员、事业单
位职工等，仍在担心休假出游
会给自己带来不好的影响。因
此在参团时刻意隐去身份信
息，旅行社出于为客户保密考
虑也不好过问。“如果能准确了
解到到底有多少带薪休假的
人，我们就可以搞明白带薪休
假这块市场到底有多大，该怎
么设计服务。”赵艳霞说。

随着带薪年休假制度因为“强制”逐步得到
落实，人们的休假权日益得到保障，于是便有人
开始讨论国庆7天长假的存废。近日，清华大学
教授蔡继明接受媒体采访时就提出，随着带薪
假落实应取消国庆黄金周。不过，记者25日采访
各方人士，反对取消的声音占了上风。
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济南市旅游局办公室主任闫险峰认为，黄
金周已经运行20多年，对旅游业的拉动非常明
显。大众也已经形成黄金周休假的习惯，根据国
情还是保留好，实行集中休假和分散度假相结
合的休假办法。

嘉华旅游门市中心负责人赵艳霞说，实际
上，目前在一些私企或中小企业，带薪休假落实
情况并没有那么乐观，国庆7天的法定节日对这
部分职工而言是休假权的重要保障，不该取消。

“现在带薪休假正在得到落实是事实，但也不
能盲目乐观。”山东大学教授王晨光说，如果丈夫妻
子和孩子休假时间不一致怎么办？这时还得靠像国
庆长假这样的国家法定假日创造家庭团聚条件。他
认为，黄金周的存废应尊重百姓的意愿。

在国内著名旅游家、广东省旅游文化协会
会长李存修看来，落实带薪休假和继续保留长
假制度是两码事，完全可以共存。原来的“五一”
黄金周被取消后，在社会上引起很大的争论，如
果再取消国庆长假，就会给人以出尔反尔的感
觉，甚至影响国家信誉。

李存修认为，作为国家的一项休假政策，国
庆黄金周不能说废就废。比较稳妥的办法是，等
到带薪休假制度真正落实之后，与黄金周制度
并行一段时间再说。 本报记者 乔显佳
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本报济南9月26日讯（记者
张泰来） 今年国庆长假期

间，我省继续对通行的小型汽
车实行免费政策，26日山东省
高速交警总队公布省内易发生
拥堵及团雾等恶劣天气的高速
路段、时段。

高速交警预计7天黄金周，
出行高峰将主要集中在10月1
日、2日，返程高峰集中在10月6
日、7日。“预计青银、京台、京
沪、济广等干线高速公路流量
将会比往常增加50%—100%，
车流量最高峰期将会集中在10
月1日和7日。”山东省高速交警
总队相关负责人说。

据介绍，假日期间，省内高
速的主要易堵路段为京台高速
德州至泰安段；青银高速济南
至潍坊段；京沪高速临沂段、济
广高速长清段，尤其是青银高
速济南至潍坊段，“车流量高峰
期有望突破10万辆”。

“省内易发团雾路段有济
聊高速127KM-143KM、济广
高速214KM-238KM、京台高
速620KM-660KM、日兰高速
2 4 4KM-258KM、青银高速
2KM-117KM。”山东省高速交
警总队相关负责人说。
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